

甲斐市教育委員会第4回定例会議事録

- 1 日 時 令和6年7月30日(火)午後1時30分
- 2 場 所 甲斐市役所 新館2階 防災対策室
- 3 開 会 午後1時30分
- 4 出席者 【教育長】内藤和彦教育長
【委 員】中込正久職務代理者 米山祐希委員
小林啓子委員 金子初男委員
【説明員】名取藤吾教育部長 小田切英規教育総務課長
大柴宏之生涯学習文化課長 広瀬修スポーツ振興課長
小松利也図書館長 小野貴博学校教育指導監
大木貴子学事係長
- 5 傍聴人 なし
- 6 事務局 早川要子教育総務係長 清水亜香梨教育総務係員
- 7 議事録署名委員の指名 B委員 D委員
- 8 前回議事録の承認 令和6年度 第3回定例会議事録 「承認」
- 9 教育長からの報告
- 10 議 題
第1号 令和6年度要保護・準要保護児童生徒の認定について
第2号 中学校教科書採択について
- 11 その他
(1) 令和6年度地教委学校訪問の意見集約について
(2) 「愛のパトロール」について
(3) 第77回山梨県体育祭りについて
(4) 令和6年度甲斐市立図書館蔵書点検結果報告
(5) 8月の行事予定について
- 12 閉 会 午後2時55分

○開 会

事務局

開会を宣する。

○あいさつ

教育長

改めまして、こんにちは。

7月定例会にご出席くださいます、ありがとうございます。

今年も連日のように猛暑、酷暑のニュースがあり、熱中症対策の重要性が盛んに呼びかけられています。お互いに体調管理には十分気を付けていきたいと思えます。

学校におきましては、すでに夏休みに入って1週間が経っております。子どもたちの事故や事件のニュースを目にするたびに、本市の子どもたちが、安全に有意義な夏休みを過ごして、元気に2学期を迎えてほしいと願っているところです。

7月は、青少年の非行・被害防止全国強調月間です。夏休みということもあり、本市でも、健全育成や夏休みの思い出づくりのため、様々な催しが企画されています。

公民館では、親子向けの講座や教室、学芸員体験など、図書館では、映画上映会やお話し会、図書館員体験など、スポーツでは、爽快こども水泳教室や各種スポーツ教室などが開催され、夏休み中の子どもたちをサポートしています。

先週2日間にわたり、人事評価の第一段階として、各学校の校長先生との面談を教育部長とともに行いました。「教育力の向上・不登校対策・働き方改革・信頼される学校づくり」など、1学期の成果と課題、また今後の計画など、学校経営全般にわたってお話を伺いました。教育委員会としても、「より良い学校づくり」に向けて、今後も学校現場と連携して課題に対応していきたいと考えております。教育委員の皆様にもご助言をお願いいたします。

それでは、本日も様々な視点からご意見をいただくとともに、スムーズな進行にご協力をお願いします。以上、あいさつとさせていただきます。

○議事録署名委員の指名

教育長 議事録署名委員を指名します。B委員、D委員を指名します。よろしくをお願いいたします。

○前回議事録の承認

教育長 第3回教育委員会定例会議事録に異議のある方はいらっしゃいますか。
一 同 異議なし。

教育長 異議がないようですので、前回議事録は承認されました。会議終了後に、C委員、A委員に署名をいただきます。よろしくをお願いいたします。

○教育長報告

教育長 7月の諸報告をさせていただきます。

資料をご覧ください。主なものについて、ご報告いたします。

1日には、中学校の教科書改訂に伴う第2回中巨摩地区採択協議会に、委員とともに出席いたしました。

2日から9日にかけて、学校訪問を実施いたしました。長期間にわたりましたが、委員の皆様のご協力により無事に学校訪問を終えることができました。

6日には、全国河川愛護月間の取り組みの一環として、釜無川流域一斉河川清掃に参加しました。竜王中、玉幡中、竜王北中の生徒や先生方も大勢参加してくれました。

10日には、第3回中巨摩地区採択協議会に、委員とともに出席いたしました。本日の定例会議題の中で、令和7年度使用、中学校教科書の採択をお願いいたします。

11日には、令和5年度決算審査開始式があり、24日まで監査委員による決算審査が行われました。

17日には、図書館協議会が開催され、10人の皆様に委員の委嘱を行いました。

18日には、学校給食運営委員会が開催され、17人の皆様に委員の委嘱を行いました。

23日と24日には、校長人事評価面談を行いました。

25 日には、甲斐市要保護児童対策地域協議会が開催され、出席いたしました。

29 日には、キオカック市友好交流団の表敬訪問、歓迎レセプションに参加いたしました。

本日 30 日、定例教育委員会が開かれております。

明日 31 日は、県体育祭り壮行会が予定されております。

以上、諸報告とさせていただきます。

教育長

議題の審議に入ります前に、議題第 1 号「令和 6 年度要保護・準要保護児童生徒の認定について」は、個人情報保護の観点から、議題第 2 号「中学校教科書採択について」は、中巨摩地区採択協議会における共同採択であるとともに、教科書採択期間の 8 月 31 日までは厳重な秘密保持が必要であることから、非公開とさせていただきたいと思っております。

そこで、非公開とするにあたり、甲斐市教育委員会会議規則第 15 条の規定により、議題第 1 号及び議題第 2 号について、討論なしで採決を行います。

委員の皆様にお諮りします。議案第 1 号及び議題第 2 号の非公開について、賛成の委員の挙手を求めます。

一同

挙手

教育長

ありがとうございました。挙手多数であります。議題第 1 号及び議題第 2 号の非公開は、可決されました。よって、議題第 1 号及び議題第 2 号は非公開とします。

【ここから非公開】

○議 題

第 1 号 令和 6 年度要保護・準要保護児童生徒の認定について

第 2 号 中学校教科書採択について

教育長

非公開とした議題第 1 号「令和 6 年度要保護・準要保護児童生徒の認定について」及び議題第 2 号「中学校教科書採択について」の審議が終わり

ましたので、以上で議題は終了いたします。これより公開いたします。

【ここから公開】

○その他

(1) 令和6年度地教委学校訪問の意見集約について

事務局 (資料説明)

委員 今年度は修繕箇所の申し出に対してあらかじめ教育総務課から回答を示してあり、当日の会議の中でも説明がありましたが、分かりやすく、良い試みであったと思います。

委員 中休みの関係で「訪問時間が長い」という意見があったようですが、その日の授業時間等を学校側で調整してもらうことで解決できることではないかと思えます。クラス訪問数が多いという意見もあったようですが、様々なクラスの様子を見たいという気持ちがあるので、適切ではないかと思えます。また、特別支援学級はクラス数が多くても全クラス訪問する必要があると思えます。様々な特別支援の形態がある中で、それぞれのクラスにどのような児童生徒がいるのか、どのような支援をしているのかというところを見ておきたいという気持ちがあります。

教育長 特別支援学級も多くなっている中で、各クラスの学習の様子を見て、学校の実情を把握し、管理主事訪問の際に委員さんから意見を出してもらいたいと思えます。今回の学校からの意見を踏まえて、事務局でもまた検討していただきたいと思えます。

委員 「中休みの関係で45分待つことになった」とありますが、まず2校時の授業を少し見させてもらい、中休み中に学校側の説明を伺い、そしてまた3校時の授業を見させてもらうというような日程の組み方で、解消できるのではないかと思えます。クラス訪問数が多いという意見についても、小学校が各学年1クラス、中学校が2クラスでバランスが取れていると思えますし、特別支援学級についても、やはり短い時間でも見させていただくことで、それぞれのクラスの状況や雰囲気などが掴めるので、現状の訪問数で良いのではないかと思えます。

委員 1クラス5分ほど見られるとそのクラスの雰囲気もよく分かりますが、

2～3分では短く、クラスの雰囲気も掴めないように感じます。あまりにもクラス数が多いようであれば、無理にすべて回らなくても良いのではないかと思います。また、特別支援学級などで、私たちが訪問することで少し落ち着かなくなってしまう子どもがいる場合には、教室に入って見なくても良いのではないかと思います。クラスの実情を見ることはもちろん大切なことですが、私たちが訪問することで先生方が大変になってしまうようであれば、教室の外から見るなど、別の方法で見られる方法があれば良いのではないかと思います。

教育長 特別支援学級の場合には、状況に応じて全員で教室に入らなかったり、また情緒の学級については訪問を控えたりというような方法があっても良いと思います。

委員 通常は授業の始まりからクラスを見させてもらうケースが多いですが、授業の終わり部分を見させてもらった学校もありました。授業の導入部分だけでなく、まとめ部分も見ることができて良かったと思いましたが、中休みの関係で待ち時間が長くなってしまいうようであれば、2校時の終わり部分を見させてもらうなど工夫してもらおうと良いのではないかと思います。

教育長 なるべく多くのクラスを見たいという思いもあれば、1クラスの訪問時間を長くしたいという思いもありますので、学校訪問の開始時間を少し早めるという方法もあるかもしれません。教員の立場からすると、たとえ短い時間でも、教育委員会に授業を見に来てもらうことはとても貴重な機会ですので、大事にしていきたいと思います。学校側の負担軽減も踏まえて時間設定をしているのかもしれませんが、事務局でもまた検討していただきたいと思います。また、学校訪問の方法として、全員揃って少しずつ教室を回るという方法もありますし、教育委員が分かれてクラスを回ること、1クラスの訪問時間を長くするという方法を取っている市町村もあるようです。また、クラスを順に回るのではなく、各委員が自由にクラスを訪問できるという方法を取っている市町村もあるようです。来年度に向けて、学校からの意見も取り入れながら、検討していけると良いと思います。その他、ご意見、ご質問はございますか。

一 同 異議なし。

(2) 「愛のパトロール」について

事務局 (資料説明)

委員 実施日時の表にあるような定期的なパトロールとは別に、夜祭りなどイベントでのパトロールは実施するのでしょうか。

事務局 双葉地区民会議においては環境部会が主体となっておりますが、米笠のホタル祭りでパトロールを実施しました。また、10月19日の「ふるさとの一夜」でもパトロールを実施する予定となっております。

教育長 その他、ご意見、ご質問はございますか。

一同 異議なし。

(3) 第77回山梨県体育祭りについて

事務局 (資料説明)

委員 ソフトボールが暑い時期に開催されており、昨年も体調不良になった方がいたとのことでしたが、日程を変更するなどの検討はあったのでしょうか。

事務局 詳細は分かりませんが、まず、熱中症には気を付けるようにという説明は全ての競技にありました。日程については、ソフトボールや野球などは他の試合などが年間で組まれていることから日程調整が難しく、県の体育祭りは例年この時期になってしまうというのが現状だと思います。

教育長 市の選手の皆さんにも、気を付けていただくよう呼びかけていただきたいと思います。

その他、ご意見、ご質問はございますか。

一同 異議なし。

(4) 令和6年度甲斐市立図書館蔵書点検結果報告

事務局 (資料説明)

委員 点検結果と今後の対策については資料に示されておりますので、取り組みをお願いしたいと思いますが、例年挙がる新規高額不明資料について、こちらを0にするような、高額な資料が不明にならないような取り組みはできないのでしょうか。蔵書点検結果経過統計表のAV資料が、令和4年度・令和3年度は0点となっていることから、過去に不明だったものが

見つかるということもあるようですが、高額な資料が不明にならないような手立てはないものでしょうか。

事務局

これを機会にいろいろと調べてみましたが、不明率が0というところは、まずありません。不正によって持ち出されるという行為がある一方で、事務的なミスについては防ぐことはできるのではないかとこのところですが、どこで見失ったか分からないということに対する対応は難しいところではあります。甲斐市のようにICチップを導入していないところと導入しているところで、かなりの開きがありますが、方法としては今までどおり地道に取り組んでいくということになります。

また、高額不明資料についてですが、前提としまして、3万円以上の資料については、一般の方が自由に手に取れない閉架で保管しており、3万円未満の資料については自由に手に取れるようになっています。AV資料については、書架には空箱が置いてあり、空箱を持って行かれても現物が無くなるということはないので、こちらについては職員側のミスではないかと考えています。注意深く対応していますが、そのような現状となっています。

委員

空箱と言っていました、空箱が紛失したということですか。空箱が置いてあるということがよく分からなかった、教えていただけますか。

事務局

説明が足りず、申し訳ございませんでした。AV資料については、書架に空箱が置いてあり、空箱をカウンターに持っていくと、その現物を貸し出すという仕組みになっています。空箱だけ持って行かれても盗難にはなりませんということをお伝えしたかったです。

教育長

点検をしたときに、空箱はあるが現物がなかったということですね。また、図書館の皆さんには丁寧な対応をお願いしたいと思います。

委員

悪意があって持ち出そうとする人を防ぐことは難しいと思います。また、先ほどの、空箱があって現物がないという状況については、内部側のミスではないかと思えます。不明率0.04%という成績を今後も維持して欲しいと思います。

委員

統計表を見ると、昨年度の92点から今年度は63点ということで、特に児童書については昨年度13点から今年度は3点ということで、様々な取り組みの成果ではないかと思えます。図書館へ行く際は貸し出し用の袋を

持って行きますので、不正な持ち出しを完全に防ぐということはなかなか難しいように思います。特定図書の不明については、悪意を感じるようなところもありますので、例えば、書架には表紙のコピーを置いておき、それをカウンターに持って行くことで現物を貸し出すというような対策も考えていくべきではないかと思えます。

事務局 特定図書の対策については、職員に声を掛けないと貸し出さないという方法もあると思います。今回不明になった特定図書は、まず、旅行ガイド『息をのむ絶景ドライブ』の西日本版と東日本版です。また、『めっちゃやさしい数学』をはじめ同シリーズの物理、生物など5種類がまとめて不明となっています。一般の方が自由に手にできる書架に置いてある以上、盗難を完全に防ぐことは難しいところですが、今後に向けて対策を考えていきたいと思えます。

委員 表紙のコピーを置いておくという対策についてですが、本を選ぶ際に内容を少し見たいという人もいるので、あまりやりすぎるのも良くないのではないかと思えます。

教育長 その他、ご意見、ご質問はございますか。

一同 異議なし。

(5) 8月の行事予定について

事務局 (資料説明)

教育長 ご意見、ご質問はございますか。

一同 異議なし。

○閉会

事務局 本日、本定例会に付議された議案の審議を全て終了したので本定例会の閉会を宣する。

閉会時間 午後2時55分